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EXPEDIENTE PALAVRA DO PRESIDENTE

Venha conhecer
a nova sede ,

agora Polo FAOA.
Aqui você

será sempre
bem- vindo!

stamos em nossa nova sede e o sentimento é de missão
cumprida!  A ampliação de espaço, para fazer frente ao
crescimento e alta demanda dos profissionais por cursos
e dos pacientes por atendimentos, se torna realidade,
nesta nossa nova casa de mais de 1 000 metros quadra-
dos, com moderna clinica denominada Arthur Biagi (in
memoriam), justa homenagem a quem tanto fez pela

Odontologia e para a classe, colocando Ribeirão Preto no cenário num
cenário mundial.

     Aqui, agora como Polo FAOA, com conforto maior, espaço am-
pliado, várias salas de aula e a clínica equipada com equipamentos de
última geração, já estamos  desde o  dia 25 de agosto, ministrando os
nossos cursos, recebendo os associados, alunos,  parceiros e a comu-
nidade, através de nossos pacientes.

Tudo aqui foi feito para proporcionar um ambiente agradável e ade-
quado ao convívio, ao aprendizado, para o bem estar de todos. O pro-
pósito é promover novos cursos, palestras, encontros, para comparti-
lhar e fomentar o conhecimento, além de fazer encontros e confrater-
nizações, para unir ainda mais a classe.

Colega associado, venha conhecer a nova sede, afinal a casa é sua!
Aqui você será sempre bem-vindo!

E
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MUITO OTIMISMO
DOS PROFESSORES

Os professores da APCD Ribei-
rão, Polo FAOA, estão otimistas e
as expectativas são as melhores,
tanto  pelo direcionamento do en-
sino como pela nova sede.

CURSO DE
ESPECIALIZAÇÃO

EM HOF
O Curso de especialização pro-

fissionalizante em Harmonização
Orofacial está montando nova tur-
ma. Com periodicidade mensal-
mente, com 18 módulos, o pro-
grama é desenvolvido priorizando
as atividades clínicas.

CONTEÚDO

INAUGURADA A
NOVA CLÍNICA

A escolha do nome de Artur Bi-
agi para a clínica foi feita em  reco-
nhecimento ao legado deixado
pelo empresário Artur Biagi, que
participou dos momentos mais
marcantes da APCD-RP, desde a
inauguração da primeira clínica e
durante seus mais de 30 anos atu-
ando na educação continuada.

Clinica Arthur Biagi, na nova sede da APCD-RP.

ENTREVISTA COM
BRAZ ANTUNES

O presidente do CROSP faz ba-
lanço do último ano e agradece aos
conselheiros pela capacidade e
dedicação.

AUTORIDADES
ENALTECEM
ALCANCE SOCIAL

As  autoridades da saúde e po-
líticas componentes da mesa. na
inauguração, ressaltaram o traba-
lho realizado pela entidade, seu al-
cance social e desejaram sucesso
neste novo ciclo da história da
APCD-Ribeirão Preto.
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CROSP destaca a importância
do pai cumprir seu papel
na orientação às crianças

equenos e grandes cuidados  marcam
o papel e a missão dos pais. A aten-
ção e orientação com a saúde bucal
dos filhos também fazem parte des-
sa relação.  Aproveitando a chegada
do Dia dos Pais, e com o objetivo de
auxilia-los nessa tarefa tão importan-

te, o Conselho Regional de Odontologia de São
Paulo (CROSP) elenca algumas informações que aju-
darão os papais a compartilharem informações im-
portantes sobre os cuidados necessári-
os com a saúde bucal com seus filhos.

De acordo com os membros da Câ-
mara Técnica de Odontopediatria do
CROSP, os Odontopediatras sempre
contam com a ajuda da família no pro-
cesso de cuidar da higiene bucal e saú-
de das crianças. "O auxílio e o incenti-
vo à saúde bucal dos filhos também são
um papel desempenhado pelos pais".

De acordo com os especialistas, os
pais podem e devem motivar as crian-
ças diariamente, realizando sua escova-
ção regular e chamando a atenção de-
las para fazer o mesmo. Isso porque os
pequenos que sempre se espelham
neles. "A mamãe, a vovó ou a babá con-
feriram a escovação durante o dia? À
noite pode ser a vez do papai, pois auxiliar os pe-
quenos na última escovação do dia também é uma
estratégia. Dessa forma, o papai pode se encarre-
gar de dar o brilho final."

Os especialistas enfatizam que a saúde bucal
deve ser incentivada em todo o tempo, estabele-
cendo horários regulares para a alimentação ou, por
exemplo, no supermercado, no momento das es-
colhas por menor quantidade de alimentos cario-
gênicos (alimentos que contribuem diretamente

para a formação de cárie) ou, ainda, auxiliando na
escolha de uma boa escova macia e um creme den-
tal fluoretado. "Para isso, é importante, claro, que
os pais ou responsáveis tenham sempre uma infor-
mação prévia obtida com o Odontopediatra, que
certamente está à disposição para esclarecer dúvi-
das que vão desde a forma correta de ensinar as
crianças a efetuarem a escovação até os dispositi-
vos mais adequados para cada pequeno".

Os Odontopediatras lembram que, além de ori-

entar, é sempre importante explicar às crianças o
porquê de uma boa saúde bucal!

Além disso, e o mais importante, é levar as cri-
anças logo cedo ao Cirurgião-Dentista, assim que
surge o primeiro dentinho. Lembre-se que con-
sultas regulares ao Cirurgião-Dentista são impor-
tantes para prevenção e limpezas periódicas. E isso
é algo que depende totalmente dos pais e mães,
afinal a criança não irá sozinha ao consultório.
www.crosp.org.br

DIA DOS

PAIS
P
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INAUGURADA NOVA SEDE DA

APCD RIBEIRÃO, AGORA POLO FAOA

om a presença de autoridades da saú-
de, da  odontologia e política, além de
diversos associados, ex-presidentes,
professores e parceiros, a APCD RI-
BEIRÃO PRETO, referência regional
na área odontológica, vislumbrando
novas perspectivas e para fazer fren-

te ao seu crescimento e ao aumento da demanda
dos profissionais pelos cursos e a população por aten-
dimentos, inaugurou na noite de quinta-feira (24 de
agosto), a sua nova sede, agora POLO DA FACUL-
DADE DE ODONTOLOGIA DA APCD- FAOA,

Com muito
entusiasmo e num
clima de alegria,
Regis Peporini e
Artur Martini
recepcionaram  as
autoridades da
saúde, odontologia
e políticas, além
de parceiros e
convidados.

em um prédio de 1000 metros
quadrados de área construída,
a rua Casemiro de Abreu 660,
na Vila Seixas.

Compuseram a mesa para
a solenidade o Dr. Regis Pepo-
rini – presidente da APCD-Ri-
beirão Preto\Polo FAOA, Dr.
Artur Rocha Martini – repre-
sentando os ex-presidente da

Regional, Dr. Wilson Chediek- presidente da APCD
Central, Dra. Adriana da Costa Botelho – delegada
da Seccional Ribeirão Preto do CROSP, Antônio Du-
arte Nogueira – prefeito de Ribeirão Preto, Jane Cris-
tina – secretária da saúde de Ribeirão, Bertinho Scan-
diuzzi - vereador e Caetano Biagi - superintendente
da Alliage. Muitas outras autoridades da saúde e
odontologia se fizeram presentes.

Foram muitas manifestações colorosas e entusi-
asmadas pela nova conquista, além de muitos reen-
contros de alguns fundadores e colegas da classe.

C
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Com uma estrutura maior, a nova sede abriga
clínica e auditórios, salas de aula, esterilização, Raio
X e Laboratórios, equipados com novos e moder-
nos equipamentos, com todos os recursos da era
digital, além de vários banheiros e espaços para
coffee break, refeições, relaxamento, e setores
administrativos. A moderna clínica denominada Ar-
thur Biagi, foi equipada com 18 modernos consul-
tórios, ampliando a sua capacidade como centro de
educação continuada, devendo ser lançados 15 no-
vos cursos, além de manter os já tradicionais. 

Além das autoridades, mais de 100 convidados
foram recepcionados por Regis Peporini e por Ar-
tur Martini. Depois de solenidade conduzida pela
mestre de cerimônia Patrícia Badessa – jornalista,
foi feita a inauguração da Clínica Arthur Biagi (in me-
moriam), uma homenagem por sua trajetória e atu-
ação em prol da saúde e da odontologia, além de
participação na história da APCD-RP.

PRESIDENTE  DA APCD RIBEIRÃO
RESSALTA  SER  A CONQUISTA
GRAÇAS AO TRABALHO DE TODOS

O presidente da APCD Ribeirão Preto Regis Pe-
porini  destacou que  a conquista da nova sede,

agora Polo FAOA, se deve a trajetória de sucesso
na educação continuada, as realizações de todas as
diretorias anteriores e seus ex-presidentes, duran-
te os 35 anos de história da APCD Ribeirão Preto,
inclusive relatando um pouco da trajetória da Regi-
onal e da FAOA na educação. Externou seus agra-
decimentos às entidades de classe, aos parceiros,
professores e colaboradores pelo apoio, pela ami-
zade e parceria, possibilitando tornar realidade um
projeto almejado há tempo.

“Graças a união de todos, chegamos até aqui hoje.
Nós somos abençoados por participar deste momento,
essa é uma conquista de todos. Agradeço a todos pela
presença!”, frisou Regis.

Artur Martini, em nome dos ex-presidentes
agradeceu a todos - parceiros, professores e cola-
boradores por estarem sempre juntos construindo
a história da APCD-RP. “Mais que nunca, hoje reno-
vamos o sentido de sermos a família APCD”, frisou ele.

Os componentes da mesa ressaltaram o trabalho
realizado pela entidade, seu alcance social e deseja-
ram sucesso neste novo ciclo da APCD-Ribeirão Pre-
to.

Após a solenidade, foi servido coquetel aos con-
vidados.

Caetano Biagi, Artur Martini, Bertinho Scandiuzzi, Duarte Nogueira, Regis Peporini, Adriana Botelho, Jane  Cristina e Wilson Chediek.



8 Setembro 2023- Revista APCD Ribeirão

As autoridades da saúde e políticas   ressaltaram
o trabalho realizado pela entidade, seu alcance social
e desejaram sucesso neste novo ciclo da APCD-Ri-
beirão Preto.

O presidente da APCD Central, Wilson Chedi-
ek cumprimentou a todos componentes da mesa,
ressaltando o trabalho de cada um deles em prol da
comunidade e da saúde em geral. Cumprimentou
os associados, professores e diretoria da APCD-
RP\FAOA e desejou sucesso nesta nova fase.

“A APCD desenvolve um papel fundamental, não só
no ensino, mas um papel social”, destacou ele, lem-
brando das ações educativas para promover a saúde
bucal da população em geral. Chediek, na oportuni-
dade, convidou a todos para o CIOSP, a ser realiza-
do de 24 a 27 de janeiro de 2024.

A delegada da Seccional Ribeirão Preto do
CROSP Adriana Botelho, ressaltou o empenho para
conquista da nova sede e do desejo de melhorar da
diretoria atual da APCD Ribeirão. “Hoje é uma reali-
dade, a nova sede vai permitir que realize muito mais,
preparando nossos profissionais para atender cada vez
melhor a nossa população”, pontua.

O prefeito Duarte Nogueira ressaltou a impor-
tância do trabalho desenvolvido pela entidade. “Eu
acredito muito no trabalho à frente das instituições,
tanto no setor público quanto o privado, a importância
das gerações seguintes”, a APCD faz isso, trabalha
com engajamento e espirito público em prol da
odontologia, e da população de Ribeirão Preto, pa-
rabéns”, disse.

 A  secretária da saúde, Jane Cristina, salien-
tou entender que a nova estrutura contri-
buirá de forma calorosa na formação de pro-
fissionais para assistência geral de toda po-
pulação. “Desejo sucesso pleno a APCD-
Ribeirão\FAO”, frisou ela.

O vereador Bertinho Scandiuzzi, re-
lembrando ter estado junto dos fundado-
res da APCD-RP em 1988 e acompanhado
o seu crescimento, destacou o alcance so-
cial do atendimento de qualidade feito para
a população. “Desde 1988 junto com funda-
dores acompanhei muitas reuniões, depois
toda a sua trajetória com muitas realizações,
e agora fará ainda mais”, pontou ele.

AUTORIDADES ENALTECEM TRAJETÓRIA DA APCD-RP
NA EDUCAÇÃO CONTINUADA E O SEU ALCANCE SOCIAL
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   A CLÍNICA FOI DENOMINADA ARTHUR BIAGI

A escolha do nome de Arthur Biagi para a clínica foi
feita em reconhecimento ao legado deixado pelo em-
presário, que participou dos momentos mais marcan-
tes da APCD-Ribeirão Preto, desde a inauguração da pri-
meira clínica, da  então recém criada Escola de Aperfei-
çoamento Profissional e durante os seus mais de 30 anos
de atuação.  O empresário construiu um legado para a
história da Odontologia e do empreendedorismo naci-
onal, ganhando projeção mundial.  Com uma visão para
além de seu tempo, esteve à frente da Dabi desde sua
fundação, por mais de 70 anos.  Mais recentemente ele
ocupava um cargo no Comitê de governança corporati-
va da Alliage. Arthur Biagi deixou seu exemplo de vida
pessoal e empresarial, por sua conduta ética e moral.

“Arthur Biagi faz parte da- história da Odontologia, não
só nacional, como mundial, um ribeirão-pretano que se des-
tacou por seu empreendedorismo. Ele faz parte da  histó-
ria da Odontologia Ribeirão-pretana e da APCD Ribeirão
Preto”, diz Regis Peporini.

Após o corte da fita inaugural,
o Pastor Júlio Duque fez uma pre-
ce, abençoando as instalações.

Caetano Biagi – superinten-
dente da Alliage, durante a so-
lenidade de abertura, fez dois
agradecimentos em nome da Alli-
age, primeiro a classe de  todo o
Brasil pela credibilidade, definiti-
va para as conquistas da empresa
nos seus 77 anos, hoje com pro-
jeção mundial. E depois em seu
nome e de sua  família, agradeceu
a APCD Ribeirão Preto pela ho-
menagem a seu pai Arthur Biagi -

in memoriam.
 “Agradeço em meu nome e em nome da sua mãe e

família, a gentil e carinhosa homenagem ao meu querido
pai, que certamente vai ficar muito honrado em ver seu
nome numa clínica odontológica que vai melhorar a quali-
dade de vida das pessoas, de coração meu muito obriga-
do”,

Dr. Artur Rocha Martini, coordenador Odontoló-
gico da Secretaria da Saúde de Ribeirão Preto, na opor-
tunidade representando os ex-presidentes da APCD RP,
reforçou a importância da união de todos para seguir
buscando o crescimento da entidade e para elevar a
Odontologia, salientando ser justa a homenagem a Ar-
thur Biagi, que durante muito tempo esteve presente na
APCD Ribeirão, inclusive na inauguração da primeira clí-
nica.

“É importante o respaldo dos nossos representantes
políticos aqui presentes, mas acima de tudo é fundamental
a parceria com a academia, com empresas e colaborado-
res, sempre unidos e coesos, para fazermos o melhor da
Odontologia”, pontuou Dr. Artur Martini.

Artur Martini, Jane Cristina, Regis Peporini, Caetano Biagi e Wilson Chediek
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AUTORIDADES, PARCEIROS, PROFESSORES, ASSOCIADOS
E CONVIDADOS NA INAUGURAÇÃO DA NOVA SEDE

Vinicius Vitti,  José Americo, Tiago, Caetano Biagi,  Wilson Chediek e Regis Peporini,

Regis Peporini e Artur Martini  com
Patricia Badessa, mestre de cerimônia.

Artur Martini, Jane Cristina - secretária da
saúde,  prof. José Antonio Salomão, prefeito

Duarte Nogueira  e Mauro Faleiros.

Silvio Gonçalves , Vinicius Vitti, José Américo, Artur Martini, Luis Camperoni , Matheus
Buranelli, Tiago , Caetano Biagi e Wilson  Chedieki.

Alguns  registros dos convidados percorrendo a nova sede,participando da inauguração e
conhecendo a clínica, além das demais dependências, ao final confraternizando no coquetel.

Artur Martini, Regis Peporini, Caetano Biagi
e Wilson Chediek.
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MUITOS REENCONTROS E PAPOS DESCONTTRAÍDOS

Artur Martini, Cidinha Kroll Morato, Mauricio Camargo, Regis Peporini,
Cristina Borsatto e Tania Eustáquia. Ex-presidentes  e vices se reencontrando.

Cidinha da Oral B,  Karina Figueiredo e Alexsandra da GSK,
Pablo Samueli e Marcelo Alves.

Artur  com a ASB Vanessa Caetano e o  Pastor Júlio Duque.Artur e Regis com o  vereador Bertinho Scandiuzzi
e seu filho Rangel Sacandiuzzi.

Artur e Regis com Marcelo Sartori
e Mariana Maschio  da Credimogiana

Luis Fernando , Daphne  e Patricia Jardim
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Maurio Camargo, Helena Yuri, Cristina Borsatto, Cidinha Kroll Morato, Artur e Cátia Martini.

Patricia Scamardi, Camila Pitangui e Luis Antonio Pitangui Rafael Faeda, Zelio Faeda, Ronaldo  F. Oliveira,
Regis Peporini e Jorge Liporaci

Suleima Alves, Regis Peporini, Juliana e Lívia Fiorin Marcio Tassinari, Yone Leila Tassinari e Silvio Gonçalves.
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Artur, Milena,  Regis, Martina,Tatiana e Eduarda.

Brufato Ferraz, Nicole Bettiol,
Gustavo Oliveira, Denis, Edward,

Tatiana e Artur Martini.

Sergio Pasqualin e Sra, e  Rodrigo Vilela

 Daphne Jardim e Diogo Baltazar, Cesar Bataglion,
Solange Bataglion e Nelson Chaguri

Mario Lânia, Raul Antônio,  Malu e Borin Neto.

Regis. Zelio e Rafael Faeda com colaboradores da APCD Ribeirão: Érica, Dalva,
Felipe, Angela, Maria, Valdeci, Solange, Malu e Neusa.
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O QUE ESPERAM
OS PROFESSORES

De acordo com o professor José
Antônio Brufato ferraz, mestre
doutor em Endodontia, coordena-
dor do Curso de Especialização e de
aperfeiçoamento da FAOA- unidade
da APCD-Ribeirão,  há tempos, pelo
porte, número de cursos  e  de alu-
nos foi observada a necessidade de
uma ampliação da área física da
APCD, e  este momento em que a
unidade se torna parte da FAOA, se
tornou extremamente propício à

mudança e
ampliação.

“Em nossos
Cursos de Endo-
dontia em espe-
cífico, conse-
guiremos au-
mentar nossa
capacidade em
oferecer vagas,
bem como no-
vas modalida-
des, como algu-
mas imersões,

que não vinham sendo oferecidas, jus-
tamente pela falta de espaço na grade!
Além disto, sempre a incorporação de
novidades tecnológicas e equipamen-
tos traz um acréscimo nas possibilida-
des de ensino, sem sombras de dúvidas
tudo isso e a chancela da FAOA aos Cur-
sos, eleva a unidade a um novo pata-
mar, atendendo ainda mais as necessi-
dades daqueles que têm buscado a As-
sociação!”, salienta Brufato Ferraz
.

EXPECTATIVAS
Com uma  trajetória de sucesso na educação continuada, há mais de  3 décadas,
os professores da APCD Ribeirão Preto, agora Polo FAOA, estão otimistas e as

expectativas são as melhores, seja pelo direcionamento do ensino, seja pela mudança
da sede, não só pelo espaço para ampliado e maior conforto para todos e melhor aprendizado

dos alunos, mas por poderem lançar novos cursos e aumentar o alcance social dos serviços
prestados, com a ampliação da capacidade de atendimento à população.

“A nova clínica e as novas tecnologias irão atrair ainda mais alunos
para os cursos, pois aprender e trabalhar com o que há de melhor,
torna tudo mais fácil e prazeroso. Além disto, a certificação da APCD
sempre foi muito bem conceituada e agora, com a Faculdade de Odon-
tologia da APCD - FAOA, a instituição torna-se uma referência de ensi-
no ainda mais completa, com cursos de pós-graduação, imersão e atu-
alização de alto nível”, a afirma a Profa. MS Ni-
cole Barbosa Bettiol, mestra e doutoranda
em Ciências FORP/ USP. Especialista em har-
monização orofacial. Coordenadora e profes-
sora do Curso de especialização de Harmoni-
zação Orofacial na APCD Ribeirão Preto.

“Sem dúvidas, teremos um impacto muito po-
sitivo  no nosso curso de especialização em Har-
monização Orofacial, o  entusiasmo será redobra-
do em nossa casa nova, com a clínica ampliada e
modernizada. Tudo estará contribuindo para o
aprendizado e a troca de experiência”, diz   a pro-
fessora.

“A APCD Ribeirão Preto presta relevantes serviços na respectiva área,
profissional e social.  Com a nova estrutura física e tecnológica irá
proporcionar maior conforto aos alunos e pacientes convergindo para
o melhor aprendizado e satisfação de ambos elevando o seu conceito
na região como referência para classe odontológica”, ressalta o prof .
Ronaldo Figueiredo de Oliveira, mestre, especialista em Implan-

todontia pela São Leopoldo Mandic-
Campinas, coordenador do curso de Es-
pecialização em Implantodontia São Le-
opoldo Mandic – Campinas. Coordena-
dor e professor do Curso de Aperfeiço-
amento em Prótese sobre Implante da
APCD-RP.

“Parabéns a Diretoria da Associação
Paulista de Cirurgiões Dentistas seccional
Ribeirão Preto pela nova sede e adesão à
FAO”, conclui o professor Ronaldo.
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Muito otimismo e disposição para
elevar o nível do aprendizado!
 “A nova sede da APCD Ribeirão

Preto foi idealizada com o objetivo
de oferecer melhor  infraestrutura
para alunos e pacientes, o que hoje
é uma realidade e para isso houve-
ram grandes esforços da diretoria da
APCD Ribeirão Preto, funcionários e
colaboradores,  Dra. Livia Fiorin,
do Curso de Aperfeiçoamento em
Reabilitação Oral  da APCD-
RP\FAOA.

“A minha missão como docente
continua a mesma, participar da formação de cirurgi-
ões-dentistas na área de Reabilitação Oral e atender da
melhor forma possível a comunidade que necessita de
atendimento odontológico nesta área. No entanto, ago-
ra, com espaço amplo, com auditórios novos e consul-
tórios odontológicos de última geração, será possível
recepcionar um número maior de alunos e pacientes,
com mais conforto e tecnologia. Agradeço e parabenizo
todos os envolvidos por essa conquista”, salienta Livia
Fiorin.

“A APCD Ribeirão Preto
agora tem uma sede à altu-
ra de sua grandeza”, salien-
ta o   Dr. Jorge Liporaci,
especialista (CFO) e Mes-
tre em Cirurgia Buco-Ma-
xilo-Facial pela FORP-USP
- doutor em Ciências Mé-
dicas pela Faculdade de
Medicina de Ribeirão Pre-
to-USP. Professor coordenador  do Curso de aper-
feiçoamento  em cirurgia Buco maxilofacial e especi-
alização em Implantodontia.

“A nova sede renova a motivação de professores e
alunos para juntos melhorarmos cada dia mais na pro-
fissão. Na nova sede tivemos dobrada a  capacidade para
absorver a demanda pelos cursos e essa melhor estru-
tura servirá muito bem para nossos alunos, associados,
pacientes e colaboradores.  Energias renovadas com a
nova sede e adesão à FAOA”, pontua o prof. Liporaci.

“A nova estrutura com mais sa-
las de aula e com a clínica maior,
equipada com modernos consultó-
rios,  nos proporciona maior con-
forto e ambiente adequado, propí-
cio ao aprendizado”. A afirmação
do  prof. Antônio José Borin
Neto, especialista e mestre em
Ortodontia, coordenador e pro-
fessor dos cursos de aperfeiçoa-
mento e especialização em Orto-
dontia da APCD Ribeirão\FAOA.

“Essa nova sede  nos  traz novas
perspectivas. Há 30 anos ministramos o curso de aper-
feiçoamento em Ortodontia Corretiva e, desde 2012,
estamos o curso de especialização em Ortodontia, neste
período tivemos várias revitalizações da clínica e isso
é muito bom. Agora com espaço ampliado, nova estru-
tura, novas tecnologias e o respaldo e certificação da
FAOA, nossas expectativas são ainda  melhores. Isso
tudo é muito bom, renova nossas energias!”, pontua
Borin Neto.

“A nova sede ficou realmente muito confortável para
os alunos e aconchegante para os pacientes e nos pro-
picia explorar ao máximo o aprendizado com qualida-
de de trabalho, eleva o nivel dos cursos, assim como a
instituição”, destaca Dr. Rafael Faeda,  Especialis-
ta (CFO), mestre e doutor em Periodontia pela
FOAR-UNESP.  Professor  do Curso de especializa-
ção  e do  curso de aperfeiçoamento  em Implante
Osseointegrado da APCD-RP\FAOA.

“A parceria com a
FAOA é bastante positiva,
principalmente por qua-
lificar os cursos, agora
chancelados pelo MEC.
Tudo isso, abre espaço
para expandir a  grade de
cursos, receber mais alu-
nos e mais pacientes, am-
pliando assim o nosso al-
cance social” afirma o
professor Faeda.
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  PRESIDENTE DO
CROSP FAZ BALANÇO
DO ÚLTIMO ANO, DOS

AVANÇOS E DESAFIOS
DA ODONTOLOGIA DE

SÃO PAULO

Como o senhor avalia o momento atual do Con-
selho Regional de Odontologia de São Paulo?

Braz Henrique: Avalio, sem dúvida, como um mo-
mento positivo, pois em apenas um ano muito foi feito
e, sim, ainda há muito por fazer. É uma corrida de bas-
tão cujo grupo de Conselheiro s de uma gestão procura
manter o que está bom e melhorar o que é necessário e
possível. Foram muitas as lutas em prol da Odontolo-
gia, de seus profissionais e, consequentemente, em be-
nefício da saúde da população. A boa notícia é que mui-
tas também foram as vitórias e os avanços. Junto com
os Conselheiros, a quem agradeço pela capacidade e
dedicação, conseguimos dar andamento a questões im-
portantes para o CROSP e seus Inscritos, como por
exemplo a posse dos gestores (agora em maior núme-
ro) e membros de Câmaras Técnicas, Comissões Te-
máticas, Grupos de Trabalho, além de Diretores Regio-
nais, Delegados Seccionais, Representantes Municipais e

ENTREVISTA

Distritais, fundamentais para dar suporte técnico- cien-
tífico às ações do Conselho. É um grupo forte, de cerca
de 500 profissionais, que trabalha voluntariamente para
a Odontologia do Estado de São Paulo.

Também tivemos o aprimoramento do sistema de
fiscalização e reforço da ética profissional referente à
atuação do Cirurgião-Dentista e demais profissionais da
Odontologia no Estado; a ampliação do número de ser-
viços de atendimento on-line para o Inscrito e, até mes-
mo, a entrega pessoalmente, em Brasília, de documen-
to com 15 temas importantes para o Gabinete de Tran-
sição do novo Governo Federal a fim de melhorar as
condições da Classe Odontológica e da população, em
dezembro de 2022. Além disso, pela primeira vez o
CROSP está realizando uma Pesquisa de Ocupação Pro-
fissional para saber a realidade dos profissionais da Odon-
tologia, algo inédito e que, certamente, será essencial
para buscarmos, junto com outros órgãos e instituições,

“Foram muitas as vitórias e os avanços do CROSP no último
ano”, afirma Braz Antunes, agradecendo aos conselheiros pela
capacidade e dedicação para tornar realidade decisões e ações importantes para o próprio CROSP e seus
inscritos. Destaca aainda que pela  primeira vez o CROSP está realizando uma Pesquisa de Ocupação
Profissional para saber a realidade dos profissionais da Odontologia, para buscar junto com outros órgãos
e instituições, o melhor para a Odontologia de São Paulo, através de políticas públicas e iniciativas que
beneficiem a população assistida pela classe.

O presidente do CROSP  fala também sobre as ações do CROSP em defesa da Odontologia,  a  eleição
do Conselho e das campanhas  “Estética orofacial com saúde e segurança,  é com você, Cirurgião-
Dentista e  conecta CROSP.
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o melhor para a Odontologia de São Paulo, através de
políticas públicas e iniciativas que beneficiem a popula-
ção assistida por nós.

Quando fala em lutas, quais as mais relevantes?
Braz Henrique: Neste ano, sempre alinhado com o

Conselho Federal de Odontologia (CFO), o CROSP po-
sicionou-se firmemente contra o Ensino a Distância (EaD)
para os cursos de graduação em Odontologia. Acredito
que para que a profissão continue evoluindo e avançan-
do, o cuidado com a formação de novos Cirurgiões-
Dentistas é fundamental. Por isso a importância da Clas-
se Odontológica unir-se na luta contra o EaD. Não é
possível aprender a cuidar do ser humano a distância. A
Odontologia é uma ciência da saúde que exige contato
com o paciente, ainda mais quando discutimos a quali-
dade de ensino e a humanização da saúde pública. Apro-
veito para parabenizar o presidente do CFO, Dr. Juliano
do Vale, pela condução dessa dis-
cussão, que visa a boa formação
dos novos profissionais, sempre
pensando no benefício da socie-
dade e visando o aprimoramento
da maior e melhor Odontologia
do mundo.

E como os profissionais po-
dem se posicionar contra o
EaD nos cursos de graduação
de Odontologia?

Braz Henrique: Em seu site
oficial, o CFO publicou uma nota
pública de repúdio apoiada por
todos os Conselhos Regionais de Odontologia e criou
uma ferramenta para quem quiser aderir ao manifesto.
Basta enviar e-mail para odontologia
contraead@cfo.org.br. É importante que o maior nú-
mero de pessoas participe, principalmente porque essa
não é uma luta de classe, e sim de toda população, que
poderá ser diretamente afetada. Além disso, o CROSP
também apoiou o CFO na elaboração de nota conjunta
contra o EaD em cursos de graduação, em posiciona-
mento conjunto com os Conselhos Profissionais de
Odontologia, Direito, Enfermagem e Psicologia. Na nota,
CFO, COFEN, CFP e CFOAB decidiram externar seu
posicionamento contrário à criação e ao funcionamento
de cursos de graduação na modalidade a distância, re-
comendando, ainda, que o Ministério da Educação alte-
re a Portaria nº 2.117, de 6 de dezembro de 2019,
restabelecendo o limite máximo de 20% para a oferta
de carga horária na modalidade EaD na organização pe-
dagógica e curricular dos cursos mencionados.

O CROSP também saiu em defesa da Odonto-
logia em relação à Lei do Ato Médico?

Braz Henrique: Sim, a Lei do Ato Médico é outra

questão bastante polêmica e que foi alvo de uma campa-
nha de esclarecimento à população por parte do CROSP.
Isso porque a Lei nº 12.842, também conhecida como
Lei do Ato Médico, está desvinculada das funções do
Cirurgião-Dentista. É importante frisar que a Odonto-
logia não se sujeita a esse texto e seu exercício é regula-
mentado por uma legislação específica promulgada há
46 anos -antes, a Lei nº 5.081, nomeada por alguns es-
pecialistas como “Ato Odontológico”. A Lei do Ato Mé-
dico, no artigo 4º, parágrafo 6º, diz, explicitamente, que
ela não se aplica ao exercício da Odontologia, dentro
das prerrogativas e práticas do Cirurgião-Dentista.

Qual a importância da campanha do CROSP, in-
titulada “Estética Orofacial com Saúde e Segurança
– É com você, Cirurgião-Dentista”?

Braz Henrique: Fizemos essa campanha justamente
para esclarecer à população sobre a área de atuação do

Cirurgião-Dentista, que inclui a es-
pecialidade de Harmonização Oro-
facial (HOF) e o que o profissional
pode fazer. Quando você vê um Ci-
rurgião-Dentista fazer um proce-
dimento na face, de harmonização,
seja ele estético ou funcional, a po-
pulação pode achar que é algo ile-
gal. Queremos elucidar isso, res-
saltando que a HOF é uma especi-
alidade da Odontologia reconheci-
da pelo CFO desde 2019 e valida-
da pela Justiça Federal do Brasil. Os
médicos sabem a área de atuação
deles, e nós sabemos qual é a nos-

sa. Mas a população é que precisa ser mais informada. O
Cirurgião-Dentista estuda profundamente a área da cabe-
ça e do pescoço, mas grande parte da população acha
que nós trabalhamos somente com os dentes.

De quais formas o CROSP estabelece a comu-
nicação com os Inscritos e com a população?

Braz Henrique: De todas as formas possíveis. Cla-
ro que temos os meios tradicionais, que são os e- mails,
SMSs, cartas, folders, jornais e revistas, mas também
buscamos cada vez mais as plataformas digitais para di-
fundir nossos conteúdos e dar espaço aos profissionais,
seja por meio das redes sociais, webinars, podcasts e
entrevistas aos grandes portais. Além disso, sempre es-
tamos diversificando nossas campanhas, com temas re-
levantes para difundir a importância da saúde bucal para
o maior número de pessoas possível. Não podemos
parar e temos de ser criativos para obter sucesso, es-
tando sempre atualizados sobre as novas formas de co-
municação. A função do CROSP é fiscalizar seguindo o
determinado pelo Código de Ética Odontológica, e pre-
cisamos cada vez mais informar de maneira mais sim-
ples, direta e objetiva.

“A Odontologia é uma ciência
da saúde que exige contato
com o paciente, ainda mais
quando discutimos a
qualidade de ensino e a hu-
manização da saúde pública”.
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O Conecta CROSP, lançado recentemente, tam-
bém tem essa função?

Braz Henrique: O Conecta CROSP é muito mais
abrangente. Ele é um programa criado para o comparti-
lhamento de informações por meio de palestras gratui-
tas que vem percorrendo os quatro cantos do Estado.
Os temas são amplos e não estão relacionados à área
técnico-científico da Odontologia. Procuramos ofere-
cer assuntos relevantes para o dia a dia, como Imposto
de Renda, Responsabilidade Civil, Como Usar as Redes
Sociais na Odontologia, Aposentadoria, Lei de Proteção
Geral de Dados (LGPD), Marketing, Comunicação, en-
tre outros. Enfim, são conteúdos voltados tanto para os
profissionais (Cirurgiões-Dentistas, Auxiliares e Técni-
cos em Saúde Bucal e Auxiliares e Técnicos em Prótese
Dentária) quanto para estudantes de Odontologia e
quaisquer pessoas interessadas. Claro que o Conecta
CROSP acaba também sendo uma ótima ferramenta de
aproximação com a Classe Odontológica, o que é ex-
tremamente positivo para todos.

Falando em estudantes de Odontologia, como
o CROSP “fala” com eles?

Braz Henrique: Interessante essa pergunta, porque
se pensa que só o profissional formado precisa conhe-
cer o CROSP, e isso não é verdade. Nessa gestão, te-
mos buscado bastante a aproximação com o estudante,
seja produzindo material específico para eles, como no
caso de um folder que tem como mote “Me formei, e
agora?”, mostrando o que ele precisa fazer para se ins-
crever no Conselho, ou com a participação em pales-
tras e eventos. Temos ido às insti-
tuições de ensino para fazer a
apresentação institucional do
CROSP, mostrar qual a sua real fun-
ção e também abordar a impor-
tância da ética na nossa profissão.
Além disso, tanto eu quanto os
demais Conselheiros temos nos
empenhado em participar das co-
lações de grau para dar boas-vin-
das pessoalmente a esses novos
profissionais num dos momentos
mais importantes de suas vidas e
de suas famílias, como forma de
nos aproximarmos e desmistificar
possíveis equívocos.

Muito se fala sobre a ques-
tão de salários e condições de
trabalho dos profissionais da

Odontologia. O que o CROSP tem feito em rela-
ção a esses temas?

Braz Henrique: Imprescindível falarmos sobre isso
porque há uma confusão sobre o papel e as atribuições
de cada órgão. O CROSP é um órgão de fiscalização
profissional, com a missão de regulamentar, fiscalizar e
disciplinar a Odontologia, de acordo com as normas emi-
tidas pelo Conselho Federal de Odontologia. As ques-
tões que envolvem salários e condições de trabalho es-
tão diretamente ligadas ao sindicato da categoria, à Vigi-
lância Sanitária e/ou ao Ministério Público do Trabalho,
órgãos que têm atribuição para agir em grande parte
dos casos. Porém, é óbvio que o CROSP não pode se
isentar de questões tão importantes para nossos profis-
sionais e busca sempre alternativas para protegê-los, sem
extrapolar a sua área de atuação. Exemplo disso são as
intervenções que o CROSP tem feito em concursos pú-
blicos que apresentam problemas relativos à defasagem
salarial, denominação irregular das profissões da Odon-
tologia e/ou violação de normas do CFO, sem contar as
inúmeras ações contra o exercício ilegal da profissão.
Além disso, também nos reunimos com a Coordenado-
ria de 1º Grau da PRT 2ª Região do Ministério Público
do Trabalho (MPT) para elaboração de convênio entre o
CROSP e o MPT para criação de um protocolo de enca-
minhamento de denúncias recebidas pelo Conselho, no
campo de Direitos Trabalhistas. Esperamos, em breve,
celebrar a criação de um canal direto de comunicação
entre os órgãos.

O CROSP deu início a uma pesquisa inédita
com os Inscritos para saber
sobre salários. Pode explicar
qual o objetivo desse levan-
tamento?

Braz Henrique:  Sim, essa é
mais uma iniciativa aprovada pelo
Plenário do CROSP e que temos
certeza ser extremamente rele-
vante para a Odontologia. Pela
primeira vez, o CROSP está rea-
lizando uma Pesquisa de Ocupa-
ção Profissional para saber a rea-
lidade dos profissionais da Odon-
tologia no Estado de São Paulo.
O objetivo é obter dados rele-
vantes que servirão para que a
Autarquia analise a atual situação
dos profissionais da Odontologia
do Estado de São Paulo e, assim,
possa dar suporte à elaboração

“O Conecta CROSP é um
programa criado para o
compartilhamento de
informações por meio de
palestras gratuitas que vem
percorrendo os quatro
cantos do Estado. Os temas
são amplos e não estão
relacionados à área técnico-
científico da Odontologia”.

ENTREVISTA
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de Políticas Públicas ou mesmo
convênios com outras instituições
e entidades de classe. Com os re-
sultados da pesquisa, nós sabere-
mos como estão as condições
dos profissionais que atuam nos
setores públicos, privados, autô-
nomos e, assim, teremos mais
embasamentos para atuarmos
em conjunto com outros órgãos
em busca de melhores condições
de trabalho para as cinco profis-
sões da Odontologia. Portanto,
contamos com a colaboração de
todos, para que respondam o
questionário e nos ajudem a ga-
rantir o melhor cenário à nossa classe profissional. Quanto
mais retornos tivermos, mais fidedignos serão os dados
compilados.

 Em breve, a pesquisa será estendida para todas as
profissões auxiliares. Estamos aguardando a contribui-
ção das respectivas áreas para a elaboração do questio-
nário. Os profissionais podem continuar particiopando,
basta acessar o link: https://pesquisa.crosp.org.br

O CROSP @ssiste é o mais novo programa lan-
çado pela Autarquia. Do que se trata?

Braz Henrique: Seguindo os avanços tecnológicos,
principalmente nos tempos atuais em que as redes soci-
ais se tornaram um dos principais canais de comunica-
ção com a população, o CROSP lançou o programa
CROSP @ssiste. Trata-se de uma nova ferramenta para
ampliar as fiscalizações e assegurar que o Código de Ética
Odontológica seja seguido corretamente no ambiente
virtual pelos profissionais, consultórios e clínicas. Com
o CROSP @ssiste passamos a ter um “vigilante virtual”
para ficar de olho nas redes sociais. Isso garantirá que
os profissionais tenham equidade na hora de realizar a
propaganda do seu consultório, clínica, ou de si pró-
prio, colocando, de fato, a saúde da população em pri-
meiro lugar. Vale ressaltar que essa ferramenta será agre-
gada ao trabalho tradicional, que segue fortalecido.

Como o senhor entende a participação do
CROSP nas questões sociais?

Braz Henrique: Estamos  sempre  atentos ao que
acontece em nossa sociedade e prontos para colaborar
no que for possível. Em nossas redes sociais, por exem-
plo, incentivamos a doação de sangue e de medula ós-
sea, a vacinação e também orientamos nossos profissio-
nais quando surgiram casos da Monkeypox, à época cha-

mada de Varíola dos Macacos. É,
sem dúvida, nosso papel zelar pela
saúde de forma integral. Além dis-
so, muito marcante nessa gestão
foi a mobilização que o CROSP
conseguiu fazer em todo Estado
em prol das famílias desabrigadas
pelas chuvas no Litoral Norte de
São Paulo, durante os dias de Car-
naval. Quando a tragédia aconte-
ceu, imediatamente nos reunimos
e lançamos uma campanha para ar-
recadação de alimentos, água, rou-
pas, materiais de limpeza e higie-
ne pessoal. Foi emocionante ver
o quanto a Classe Odontológica e

a população em geral se mobilizaram em benefício da-
quelas famílias. Foram 5 toneladas de produtos arreca-
dadas e que, certamente, fizeram a diferença na vida
delas. Esse também é o nosso papel. A Odontologia de
São Paulo está de parabéns pelo olhar social, sensibilida-
de e solidariedade.

Estamos às vésperas das eleições do CROSP, o
senhor é candidato à reeleição?

Braz Henrique: A experiência de estar à frente do
maior Conselho Regional de Odontologia do Brasil é,
sem dúvida, uma das mais desafiadoras da minha vida.
Tive de adequar a Presidência a outras atividades que
desempenho em minha cidade, Santos. Não foi fácil, po-
rém extremamente gratificante. Apesar disso, por op-
ção pessoal, decidi que não serei candidato à reeleição
do CROSP. É uma decisão difícil de ser tomada, princi-
palmente porque esse grupo de Conselheiros está indo
muito bem, fazendo um trabalho efetivo. Em pouco tem-
po, conseguimos realizações bastante importantes, o
que, sem dúvida, é perceptível. Porém, é uma decisão
muito bem pensada e amadurecida. Acho que é como
uma corrida de bastão, em que cada um dá o melhor de
si para que o seguinte possa continuar bem o trajeto.
Quero agradecer o apoio imenso que tive de todos os
profissionais da Odontologia do estado de São Paulo,
em especial do grupo de Conselheiros que esteve ao
meu lado, um grupo forte, coeso e que se tornou um
grupo de amigos. Sem eles, tudo teria sido bem mais
difícil. Agradeço também todos os colaboradores do
Conselho, que sempre me trataram com carinho, res-
peito e consideração. Apesar disso, quero dizer que ain-
da temos muito trabalho pela frente. Até 31 de dezem-
bro honrarei meu compromisso e farei o melhor pela
Odontologia paulista.
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“O CROSP é um órgão de
fiscalização profissional, com
a missão de regulamentar,
fiscalizar e disciplinar a
Odontologia, de acordo com
as normas emitidas pelo
Conselho Federal de
Odontologia.”
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AGORA É CIDADÃO
RIBEIRÃO-PRETANO

O empresário Márcio Tassinari, recebeu, no dia 04 de agos-
to, o título de Cidadão Ribeirão-pretano em cerimônia realizada
na Câmara Municipal de Ribeirão Preto. Uma iniciativa do vere-
ador Mauricio Gasparini em reconhecimento sua destacada atu-
ação no município, onde vive desde 1975. Márcio contou um
pouco de sua trajetória, relembrou bons momentos e recebeu o
carinho de toda família que esteve reunida, a esposa Yone, as
filhas do primeiro casamento Fabiana e Cristiane, genros e netos,
além de amigos e colaboradores.

“Essa sessão solene e de entrega de Título de Cidadão Ribeirão-
pretano é apenas uma singela homenagem, carregada de muito res-
peito pelo lindo trabalho, que já se transformou num legado de honra
que ficará eternamente registrado na história desta cidade”, pon-
tuou Mauricio Gasparini.

O vereador Bertinho Sacandiuzzi, na oportunidade, partici-
pou da homenagem, destacando ser muito merecida.

Em nome da família, o seu genro Alexandre Farinha reiteran-
do ser a homenagem um reconhecimento pelo empenho, dedi-
cação e contribuição com a comunidade ribeirão-pretana, des-
tacou o orgulho da família por sua integridade, ética e valores
morais, exemplos para todos que tem o privilégio de conhecê-lo.

“Esse título honra todas as suas conquistas passadas e as muitas
que estão por vir, que continue inspirando a todos com sua bondade

MÁRCIO
TASSINARI

e generosidade”, salientou Alexandre.
Emocionado, Márcio Tassinari, discorreu sobre sua trajetó-

ria, relatando que quando ainda menino, na cidade de Poços de
Caldas, sonhava ser jogador de futebol, mas que todas as vezes
que ia fazer um gol o pai o chamava para trabalhar, o que foi um
grande aprendizado, graças aos ensinamentos do seus pais.

Sobre sua vinda para Ribeirão Preto frisou ter sido “amor à
primeira vista”, não tendo sido difícil encontrar êxito.

Sobre a sua trajetória na Odontologia, revelou sua gratidão a
classe, muita gente com muito conhecimento, com trabalhos de
muita qualidade, verdadeiros artesão que fazem da Odontologia
uma arte.

Quanto a Interdental, salientou ele, tem essa pegada familiar,
discreta, mas perene, perseverante, destacando que com chega-
da de Alexandre Farinha, seu genro, as inovações foram incorpo-
radas e o seu crescimento foi impulsionado. “Muito das inovações
e sucesso devo a ele”, disse Márcio Tassinari.

Se revelando feliz pela homenagem e agradecendo a todos os
presentes por fazer parte dela, Márcio concluiu: “No começo dis-
se que quando ía fazer um gol, meu pai me chamava para trabalhar.
Quero dizer que esse gol fiz hoje aqui”.

UM POUCO DA TRAJETÓRIA DE MÁRCIO TASSINARI
Márcio Tassinari é natural de Poços de Caldas / MG, nas-

cido em 17 de fevereiro de 1948, filho de Renato Tassinari e
Alaíde Judici Tassinari (ambos in memoriam)

Márcio tem uma trajetória de sucesso em Ribeirão Preto,
iniciou suas atividades em na cidade em 1970 representando
o -Frigorífico Tamoio de Poços de Caldas, fixando residência
em 1975 e aqui permanecendo até hoje.

Em 1976 abandonou o seguimento de frios e começou
uma nova atividade, foi ser gerente de uma grande empresa,
a Dental Vieira, localizado na Rua Prudente de Morais esqui-
na com a Visconde de Inhaúma.

Em 1981 tornou-se proprietário da INTERDENTAL, em-
presa que possuí até hoje, juntamente com as filhas Fabiana
Tassinari e Cristiane Tassinari, e a sua atual esposa a Sr.ª Yone
Leila Tassinari, além de contar com o profissionalismo do
genro Alexandre Farinha.

Hoje essa grande empresa, a Interdental gera 130 empre-
gos diretos, em Ribeirão Preto. São 70 funcionários na cidade
e mais 60 espalhados pelo Brasil.
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FICAM ESTÉREIS DE FATO PRODUTOS
SUBMETIDOS A UM CICLO DE AUTOCLAVE?

companhemos uma conversa entre
dois profissionais de saúde. O primei-
ro pergunta:

- Fica de fato estéril todo material
autoclavável submetido ao ciclo de
esterilização em autoclaves validadas
e certificadas, depois de corretamen-

te limpo, seco, embalado e acondicionado dentro
da câmara de inox, na temperatura e pressão corre-
tas, respeitando o protocolo previsto pelas normas
técnicas oficiais?

- Óbvio que sim, responde o segundo! Uma vez
que todos os passos foram seguidos à risca, o óbvio
é que o material saia completamente estéril da auto-
clave!

-Então você está certo de que um material este-
rilizado realmente fica estéril? Está absolutamente se-
guro disso? E, também, já refletiu sobre a diferença
entre esterilizado e esterilidade?

- Sim, estou seguro disso. Se foi esterilizado, para
mim ficou estéril, e estéril e esterilizado, neste caso,
são sinônimos perfeitos, reitera o segundo.

O primeiro olha no fundo dos olhos do segundo
e lança a dúvida: “Será que sim? Tem certeza!?”

-Sim, asseguro que sim.
- Imaginemos este cenário, continua o primeiro:

mangueiras de sucção, tubos cirúrgicos com luz fina,
cânulas finas, canetas de alta rotação e pontas cirúr-
gicas utilizadas em uma cirurgia normalmente com
bastante fluido orgânico, além de brocas cirúrgicas e
pontas diamantadas... para esterilizar. Todo este ma-
terial é limpo manualmente, alguns deles ultrassoni-
camente. São enxaguados com água filtrada e enxu-
tos fora e dentro com ar comprimido isento de im-
purezas. É feita a inspeção com lupa de aumento e
constatada que a limpeza está perfeita, depois do que
são embalados corretamente com papel grau cirúr-
gico e bem selados, acondicionados como se deve
na bandeja da autoclave e submetidos à esterilização
na temperatura e pressão corretas, durante o tem-
po preconizado pelas normas técnicas oficiais. Ce-
nário perfeito do ponto de vista técnico, correto?

- Sim, tudo de acordo com as boas práticas de
esterilização.

- Lembremos ainda, prossegue o primeiro, que
estes produtos, quando introduzidos nas bandejas,
levam para dentro da autoclave 100% do ar ambi-
ente, ou seja, a mesma pressão atmosférica no am-
biente externo e dentro da câmara de inox, antes
de a autoclave entrar em funcionamento e começar
a aquecer. Se, durante o processo de autoclavagem,
este ar naturalmente dentro da câmara de inox e
dentro do lúmen dos tubos não for removido, bo-
lhas de ar se formarão dentro deles. Sabe-se que
“onde restarem bolhas de ar não haverá esteriliza-
ção”, por ser o ar um eficiente termo isolante e que,
exatamente por isso, protegerá os microrganismos
que ali, dentro da bolha de ar, permanecem.

O outro profissional de saúde, que tinha tanta cer-
teza sobre a esterilidade do material submetido ao
processo de esterilização, já não tinha tanta certeza
assim. Ele começou a entender que só haveria este-
rilização absoluta se o agente esterilizante (vapor sa-
turado) pudesse atuar em todos os pontos externos
e internos do material envelopado e lacrado, e as
bolhas de ar não removidas impediriam que isso
acontecesse... No caso de haver bolhas de ar...

A
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Explicações complementares necessárias...
... para entender o que de fato poderá acontecer

com o material submetido ao processo de esterili-
zação.

1. Comumente, em ambientes de tratamento da
saúde há dois tipos de autoclaves: as gravitacionais
Classe N e as a vácuo Classe B. As gravitacionais
operam apenas com pressão positiva e vapor satu-
rado (agente esterilizante*) produzido dentro da câ-
mara de inox por resistência imersa em água destila-
da. As a vácuo operam com pressão positiva e nega-
tiva (bomba de vácuo) e vapor saturado produzido
fora da câmara de inox por gerador de vapor que é
injetado dentro da câmara (e dentro dos pacotes la-
crados), portanto sua penetração é forçada quando
a injeção se encontra com o vácuo.

2. Quando o material a esterilizar é submetido a
um processo de esterilização em gravitacionais, a
pressão positiva entra pelos extremos do lúmen do
tubo (mangueira, duto, acanulado, oco...), criando
naturalmente bolha de ar que não consegue sair por
nenhum dos extremos porque a pressão não per-
mite. Onde tem bolha de ar não entra vapor e a es-
terilização não acontece, porque ali os microrganis-
mos estão protegidos e não morrerão. Neste caso,
se diz que “o material foi esterilizado porque se sub-
meteu ao processo de destruição microbiana, mas,
como não morreram todos os micro organismos,
certamente não ficou estéril!”.

3. Já quando o material a esterilizar é submetido
autoclaves a vácuo, o ar dentro dos tubos é retirado
pela pressão negativa gerada pela bomba de vácuo e
o vapor saturado entra no lúmen em seu lugar e atua
dentro dele como agente esterilizante.  Neste caso,

se diz que “o materi-
al foi esterilizado – e
ficou estéril – porque
se submeteu ao pro-
cesso de esterilização
de forma correta, e

o agente esterilizante (vapor saturado) substituiu a
bolha de ar, atuou sobre todas as superfícies – inter-
nas e externas – do material, deixando-as isentas de
microrganismos viáveis!”.

4. É bom frisar que um material esterilizado e
estéril, para ter razoável grau de biossegurança, pre-
cisa também estar limpo, pois quaisquer substâncias
orgânicas, mesmo estéreis podem se tornar corpos
estranhos, com possíveis efeitos colaterais danosos.
Lembremos que “material não-limpo é material não-
esterilizável”.

A Importância do Protocolo Operacional
Padrão (POP) ditado pela ANVISA

É fundamental então que todas as fases de um
protocolo biosseguro sejam igualmente bem execu-
tadas, da limpeza do instrumental à manutenção da
esterilidade do material depois da secagem dos pa-
cotes e durante sua armazenagem e manipulação até
o reuso. A esterilização em autoclaves, por vapor
úmido ou saturado, é apenas uma das fases do POP,
e todas são igualmente importantes para que não
seja rompida a corrente de proteção. Vale lembrar a
sábia lição da Professora Dra. Izabel Yoko Ito e Pro-
fessor Dr. Sérgio Lima de que “a corrente nunca é
mais forte do que seu elo mais fraco”.

Frisemos então que estéril e esterilizado são
conceitos diferentes. “Estéril” é um material isento
de microrganismos viáveis. “Esterilizado” é um ma-
terial que passou por um processo de destruição
microbiana. Soma-se a isso que, além de estéril, um
material tem usabilidade clínica crítica se estiver “lim-
po”.

Outros artigos no blog : www.blogwoson.com.br
WOSON:Onde há excelência, a revolução acontece.

Waldomiro Peixoto - Consultor Técnico Woson

EXPLICAÇOES COMPLEMENTARES SÃO NECESSÁRIAS

* O vapor saturado é um agente esterilizante altamente eficiente,
de alto poder letal contra microrganismos, quando conjugado
com a pressão e a temperatura corretas durante um certo tempo
determinado pelas normas técnicas.
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HARMONIZAÇÃO OROFACIAL
Seja um especialista! Aqui no polo FAOA da APCD-Ribeirão,

as inscrições estão abertas para a nova turma
Para  preparar cirurgiões-dentistas para atender

a alta demanda do mercado por procedimentos de
harmonização orofacial a APCD Ribeirão Preto pro-
move o Curso de especialização profissionalizante
em Harmonização Orofacial. Teórico e Clínico, com
duração de 18 meses / 576 horas. Nova turma será
montada para início em setembro.

Com periodicidade mensalmente, com 18 mó-
dulos, o programa é desenvolvido com priorização
das atividades clínicas.

São ministradoras do curso:
Profa. MS Nicole Barbosa Bettiol (coordenadora

local) Graduada pela Faculdade de Odontologia de
Ribeirão Preto na Universidade de São Paulo - FORP.
USP. Mestra e doutoranda em ciências pela Faculda-
de de Odontologia de Ribeirão Preto na Universida-
de de São Paulo - FORP/ USP. Especialista em har-
monização orofacial pela Faculdade Sete Lagoas em
Harmonização Orofacial, curso credenciado pelo
MEC e CFO. Monitora no Aperfeiçoamento de En-
dodontia na APCD RP. Speaker Woson
Latam.Palestrante em jornadas odontológicas com
temática de harmonização orofacial. Experiência clí-
nica com atendimentos em consultório particular.

 Profa. Carolina Faccini - Graduada em Odonto-
logia pela FORP/USP - Ribeirão Preto. Especialista
em Periodontia pela Associação Odontológica de Ri-
beirão Preto. Especialista em Especialização Harmo-
nização Orofacial - APCD RIB.PRETO. Estágio em
Odontologia Hospitalar pela UCLA - Los Angeles -
EUA. Residência em Harmonização Orofacial pela
Harvard Medical School - EUA.

Profa. Paula Amaral Salgado Poliseli - Graduada
em Odontologia pela Fundação Educacional de Bar-
retos.  Especialista em Atendimento Interdisciplinar
na Primeira Infância- FOP/UNICAMP. Especialista em
Harmonização Orofacial APCD RIB. PRETO. Cur-
so de extensão em cirurgia oral menor - 2003.Ci-
rurgiã dentista concursada na Prefeitura de Piracica-
ba de 2011/2019. Supervisora clínica do Cepae/ FOP/
UNICAMP de 2013/2018. Além dos professores
convidados.

O curso de Especialização de Harmonização Oro-
facial tem o objetivo de habilitar o especialista a diag-
nosticar, planejar e atuar em Harmonização Orofa-
cial, reestabelecendo o equilíbrio estético funcional
da face.  Inscrições: 16 3630 0711.
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Curso de Aperfeiçoamento em
ENDODONTIA COM  ÊNFASE DE ROTATÓRIOS

Para quem quer se atualizar ou para
os que querem se aperfeiçoar na Endo-
dontia, para em caso de se identificar,
depois se especializar, a APCD-Ribeirão
Preto\FAOA, promove o Curso de aper-
feiçoamento em Endodontia com ênfa-
se em Rotatórios.  Com periodicidade
semestral, o curso de natureza teórico-
clínico, está terminando de formar uma
turma e está montando outra para esse
2o semestre.

Realizado semanalmente, às quartas-
feiras,  o curso é ministrador Prof. Dou-
tor  em Endodontia José Antônio Brufa-
to Ferraz e do professor convidado Ar-
tur Rocha Martini - mestre e especialista
em Endodontia.

 O objetivo é atualizar o profissional
clínico, visando o seu aprimoramento
para solucionar, de forma rápida e efici-
ente, a terapêutica endodôntica de roti-
na, habilitando-o a realizar tratamento de
canais radiculares em dentes molares
com segurança, através de técnicas ma-
nuais e rotatórias com obturações convencionais e
termoplastificadas.

CONTEÚDO PROGRAMÁTICO
Curso com ênfase clínica, tendo tópicos teóricos

abordados de acordo com as necessidades de cada
turma abordando: Anatomia dental; Comprimento
de trabalho ideal; Localizadores foraminais; Preparo

-

Uma turma terminando o curso e a outra sendo montada

Presidente Regis Peporini visita a aula comandada pelos grandes mestres
José Antonio Brufato Ferraz e Artur Martini. Motores da Endodontia

aquecidos com ensino de excelência na Clínica Artur Biagi

químico mecânico manual e automatizado (rotatóri-
os e oscilatórios); Curativos inter sessões; Obtura-
ção do sistema de canais radiculares (convencional e
termoplastificada); Blindagem dos canais e Cirurgia
Paraendodôntica e Proservação.

Maiores informações e inscrições
16 3630 0711. ou 16  99786-8341
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processo estilóide é uma projeção
óssea fina que se origina na porção
inferior do osso temporal, medial e
anteriormente ao forame estilomas-
tóideo. Nele inserem-se os ligamen-
tos estilofaríngeo, estilomandibular e
estilo-hióideo. Seu comprimento nor-

mal é de 2,5 a 3 cm, e excedendo-se este tamanho,
passa ser considerado alongado. Este prolongamen-
to é considerado uma anomalia que pode ser acom-
panhada pela calcificação do ligamento estilo-hióideo
e estilomandibular, podendo originar sintomas como
dor craniofacial e cervical. (Imagem 1).

Os primeiros
estudos do pro-
cesso estilóide
datam de antes
do século XVI,
porém Eagle,
entre 1937 e
1949, estudando
200 casos, deta-
lhou os sintomas
da mineralização
do complexo do
ligamento estilo-
hióideo / estilo-

mandibular, que mais tarde caracterizaria uma sín-
drome com seu nome.

 A etiologia desta síndrome é desconhecida, ape-
sar da história prévia de trauma ser descrita como
fator etiológico. O diagnóstico dessa condição re-
quer conhecimento, cuidado e valorização da sinto-
matologia aparentemente inespecífica. A estilalgia é
confirmada pela palpação da fossa tonsilar, infiltração
local de anestésico e radiografia. O tratamento se dá
por excisão cirúrgica intra ou extrabucal ou por te-

rapia conservadora, apenas para alívio da dor, utili-
zando-se analgésicos, corticosteróides, e relaxantes
musculares.

Destaca-se como sintomatologia: dor, usualmen-
te unilateral, referida para a garganta, língua, olhos,
terço médio da face, articulação temporomandibu-
lar e ouvido. A dor pode ser contínua ou intermiten-
te, sendo frequentemente descrita como surda e,
mais raramente, neurálgica. Os sintomas parafarín-
geos incluem sensação de corpo estranho, disfagia,
dificuldade de abertura bucal, dificuldade de fonação,
sensação de queimação, inchaço de língua, pareste-
sia, sialorreia, odontalgia e dificuldade de movimen-
tar a cabeça. Sintomas auditivos como surdez e zum-
bido podem estar presentes, além de distúrbios vi-
suais.

O exame radiográfico panorâmico é o método
que possibilita a avaliação dos terços médio e inferi-
or da face, inclusive das estruturas ósseas da articu-
lação temporomandibular e áreas de tecido mole ad-
jacentes, é a técnica radiográfica extrabucal mais so-
licitada em Odontologia. O processo estilóide é vi-
sualizado posteriormente ao meato acústico exter-
no, com trajetória descendente e para anterior.
Quando alongado, frequentemente encontra-se pro-
jetado superposto ao ramo ascendente da mandíbu-
la, sendo facilmente identificado.

Saad & Barros ressaltaram que a maioria dos au-
tores credita à radiografia panorâmica eficácia sufici-
ente para avaliação do alongamento e calcificação do
processo estilóide e ligamento estilo-hióideo. Nevil-
le et al. afirmaram que essas estruturas podem ser
observadas em radiografia panorâmica ou lateral de
mandíbula.

Em várias situações não se necessita de interven-
ção alguma para realizar o seu tratamento, porém
nos casos mais leves em que o paciente faz queixa

Alteração da anatomia radiográfica: alongamento
e/ou calcificação do Processo Estilóide

PROCESSO ESTILÓIDE

Artigo da equipe de radiologistas da Radiologia Odontológica Jardim:
Dra. Ana Luisa Riul, Dr. Luis Fernando Jardim e Dra. Patrícia Jardim.

O

Imagem 1 – Anatomia do
Processo Estilóide.
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Fonte: Blog Dose de Sabedoria,  uma publicação da equi-
pe de radiologistas da Radiologia Odontológica Jardim: Dra.
Ana Luisa Riul, Dr. Luis Fernando Jardim e Dra. Patrícia
Jardim.

de dor existe a
opção de fazer
injeções locais
de corticoste-
róides para ali-
viar o sintoma.

Na imagem
a seguir (ima-
gem 2) obser-
va-se a altera-
ção da anato-
mia do proces-
so estilóide:

Assim, o
exame radio-
gráfico pano-

râmico é o método que possibilita a avaliação dos
terços médio e inferior da face, inclusive das es-
truturas  ósseas da articulação temporomandibu-
lar e áreas de tecido mole adjacentes, é a técnica
radiográfica extrabucal mais solicitada em Odon-
tologia. A radiografia panorâmica é o método de
escolha preferencial para essa observação, por
ser uma técnica de fácil execução e de uso roti-
neiro, quando se pretende uma visão geral do
complexo maxilo-facial, e, portanto, amplamen-
te utilizada para esse fim no serviço público, o
que justifica a escolha destas incidências radiográ-
ficas para esta amostra.Imagem 2 –  Observa-se

corte com ênfase das regiões
posteriores  e com alteração

do processo estilóide.
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 SERÁ DIAS 21 E 22
DE SETEMBRO

14ª edição do Congresso  de
Odontológico, com muita Ci-
ência, Tecnologia e Inovação,
CROPI será realizada nos nos
dias 21 e 22 de setembro/
2023.  Serão dois dias intensos
de aprendizado, onde o profis-
sional de odontologia terá a

oportunidade de se atualizar sobre as mais re-
centes tendências e tecnologias em odontolo-
gia.

“Então não deixe aproveitar esta oportunidade
única de aprimorar seus conhecimentos e ampli-
ar suas conexões profissionais. Marque na sua
agenda: dias 21 e 22 de setembro/2023 CROPI-
Ciência, Tecnologia e Inovação. Estamos esperando
por você!”, convidam os organizadores.

Durante o evento,  serão feitas várias pales-
tras ministradas por renomados profissionais do
setor, além de hands-on para aprimorar suas
habilidades técnicas e a compreender melhor
as inovações que estão revolucionando a odontolo-
gia.

Será uma oportunidade para fazer o networking
com os congressistas e conhecer as mais recentes
soluções e produtos em odontologia apresentados

pelos patrocinadores e expositores.
“O Cropi 2023 será somente para convidados, o in-

tuito é de promover ciência para quem deseja ciência,
assim é a comunidade Cropiana. Nessa edição, manti-
vemos a nossa tradição de termos uma grade científica

de altíssima qualidade, sempre com a
intenção de evidenciar o desenvolvi-
mento clínico dos congressistas, que
estarão sendo contemplados com um
show de ciência ,tecnologia e inova-
ção”, ressalta Ronaldo Silva.

O evento, este ano, terá adesão
gratuita em comemoração aos 24
anos da COMUNIDADE CROPIA-
NA,   faça parte desse que se tornou
um dos mais expressivos congressos
da odontologia contemporânea, ins-
creva se como CONVIDADO, pelos
canais de comunicação, site , insta ou
Qr code . Vagas limitadas.

Mais informações:  cropi.com.br

CROPI 2023
A
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Para anunciar é só ligar (16)  99135-9540   I  email: jornalista@apcdrp.org.br
VITRINE ODONTO

Consultor
de vendas
P/ Ribeirão Preto
e região

Zé Roberto
(16) 3013-5646
(16) 99634 1815

R. Abilio Sampaio, 56
V ila V irginia

Atendimento das 08:30 às 12:00
e 14:00 ás 18:00.

Av. Antonio e Helena Zerrener, 1347
(16) 3019 1934

Cadeira odontológica marca Dabi Atlante, mod.
Croma (SF OS), equipamentos, autoclave, Profi,

fotopolimerizador, aparelho de Succão de alta potência,
unidade auxiliar ciclone, instrumental,

compressor de ar e móveis.

Não estamos vendendo individualmente,
apenas o pacote completo!

Valor: R$ 30.000,00
INFORMAÇÕES: (16) 99785-8120

Informações (16) 99241-8555

VENDE-SE CADEIRA
ODONTOLÓGICA
E OUTROS ITENS

Técnico em
Prótese
Dentária

P/ Ribeirão Preto
e região

Márcio
Pessica
CRO TPD 8058

(16) 3610 8969
16 99101 9200

Rua Claro Rosa, 65
Campos Elíseos

Ribeirão Preto SP

(16) 3633-9967

•Levantamento Radiométrico
•Testes de Controle de qualidade

•Upgrade Comando de Raio X
•Comercio de Raio X recondicionado

•Assessoria em Física Médica
•Manutenção em Raio X Odontológico

Soluções práticas e
econômicas em Proteção

Radiológicas

Físico
responsável:
Sergio Luiz
Rocha
ABFM- RD001

Fone/ Fax
(16) 3627 2636
(16) 3441 7265

contato@ms medical.com.br

(16) 9821 7075

www.msmedical.com.br
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ESTAMOS PRONTOS PARA
O FUTURO DO TRABALHO?

Lucas Franco Freire
Psicólogo organizacional e autor do livro “Playfulness! Trilhas para uma vida resiliente e criativa”.

futuro do trabalho está diante de nós
e se apresenta como um convite
para explorar novas fronteiras, de-
safiar as convenções e abraçar abor-
dagens inéditas para alcançar a pros-
peridade. À medida que aceleramos
na era da automação e digitalização,
é crucial que nos lembremos de uma

poderosa ferramenta que pode nos impulsionar em
direção ao crescimento e à satisfação no trabalho: o
Play!

Explico: o Play são comportamentos que promo-
vem bem-estar e resiliência, através das emoções
positivas. Segundo o psicólogo Dr. Stuart Brown, o
Play é uma atividade voluntária, intrinsecamente
motivada, que nos engaja completamente e nos leva
a um estado de alegria e prazer.

Você já percebeu como o tempo parece voar
quando você está totalmente
imerso em uma atividade praze-
rosa? Essa sensação é conhecida
como “flow”, um estado de ab-
sorção e concentração no qual nos
sentimos desafiados e competen-
tes ao mesmo tempo. Ao trazer
o Play para o trabalho, poderemos
incorporar mais “flow” em nossas
tarefas diárias.

Imagine se, em vez de apenas
cumprir prazos e metas, nos en-
volvêssemos em projetos que nos
estimulassem e nos fizessem sen-
tir uma conexão genuína com o
trabalho? Ao nos desafiarmos
constantemente e encontrarmos
maneiras de tornar as tarefas mais
interessantes, podemos criar um
ambiente profissional onde a mo-

tivação intrínseca floresce.
No Play, não existe fracasso, existe processo, jor-

nada! Infelizmente, no ambiente de trabalho, o medo
do fracasso predomina e muitas vezes nos impede
de buscar crescimento e inovação. A psicologia po-
sitiva nos ensina a abraçar o fracasso como um cata-
lisador para o aprendizado e a resiliência. Ao fazer
do fracasso um trampolim, podemos liberar nosso
potencial criativo e conquistar novas alturas na car-
reira.

O Play é muito melhor quando compartilhamos
a experiência com outras pessoas. Da mesma for-
ma, o trabalho se torna mais gratificante quando cul-
tivamos uma cultura de colaboração e apoio mútuo.
A ciência do Play nos ensina que as conexões inter-
pessoais fortalecem nosso bem-estar e promovem
uma maior criatividade e produtividade.

Uma das principais contribuições da psicologia po-
sitiva é a ênfase na busca por sig-
nificado e propósito. No contex-
to do trabalho, isso implica em
encontrar um senso de significa-
do além das tarefas diárias. A ci-
ência do Play nos convida a olhar
para o trabalho como uma jorna-
da de autodescoberta e cresci-
mento pessoal.

É hora de abraçar o Play no
trabalho, encontrando maneiras
tornar nossas tarefas desafiado-
ras, explorando novas oportuni-
dades de aprendizado e cresci-
mento, e buscando conexões
pela produtividade com bem-es-
tar. Vamos desafiar as normas,
pensar criativamente e abraçar  a
alegria enquanto construímos  o
futuro do trabalho e descobrimos
uma nova maneira encarar a vida!

O
Por Lucas Franco Freire
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VITRINE ODONTO

Haydee Ribeirão Preto -  Rua Cavalheiro Torquato
Rizzi, 1260 - Jardim Iraja. Ribeirão Preto/SP.

Reinaldo Oliveira  - 16) 99961 2470
reinaldo@haydee.com.br

 A qualidade HAYDEE faz a diferença
em todos os projetos personalizados,

funcionais, ergonomia e beleza.

Confeccionamos
Estofados
Todas as marcas
 à base troca.

Estofados odontológicos em
Poliuretano expandido,
revestido em PVCron
Laminado sem costuras.

Luciane
(16) 99176 3858

Tel/fax: (16) 3626-2582
Rua Santos nº 201

CEP 14075-060 - Ribeirão Preto - SP
vendas@stylustapecaria.com.br

www.stylustapecaria.com.br
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01/09
Humberto de Assis castro
Thais Tamy Watanabe
02/09
Analu Rodrigues Marchesin
Daniela Akiko de Assis Castro
Luciana Martins Damasceno
03/09
José Eduardo Raimundo de Car-
valho.
04/09
Rita de Cássia Delomo Barreto
Ricardo Nogueira Fracon
Silvana Abadia Ferreira  Bessa Da-
nalaitis
05/09
Claudir de Souza Hayaxibara Sam-
paio
Nayara Gomes Silva Lacerda
Marcelo Henrique Tavares dos
Santos
06/09
Gilberto Henrique Silva Fernandes
08/09
Marcus Antonio Sampaio
Mauricio de Oliveira de Paula Lei-
te Camargo
Paulo Henrique Barbosa Stopa
Jheinifer Ayla Ferreira Sousa
Thais Henriques Caldeira
09/09
Andréia Lílian Lemos
Claudia Andréa Cavalcanti de A.
Balabanian
Laura Celia Ferbades Meirelles
Luara Hernandes Prado
Michel Reis Messora
11/09
Edson Alfredo
Marina Bugni de Mattos  Bitondi
Rosa Maria Figueiredo Silva

Silvio Benedito Dau  Caramori
12/09
Ana Silvia André de Oliveira Rosin
Beatriz Correia Rosa
Delsa Deise Macchetti Kanaan
Marise barbieri
Maria Cristina Candelas Zuccolot-
to
13/09
Carla Beatriz Stephano
Matheus Henrique Lemos
14/09
Arthur Jacometti
Beatriz Periotti Belmonte Davila
Bianca Pereira Lima
José Guilherme Bevilacqua
Marilia Juliano Bugni de Mattos
Soraia Ushirobira do Prado
15/09
Gabriela Thomazini Jayme
Isabela Maria Tannus de Souza Lei-
te
16/09
Larissa Juliano Bugni de Mattos
Luciana Maira Machado
Larissa Malheiro de Mello
17/09
Flavia Porfírio
Gislaine Aparecida Brasca Bache-
ga
18/09
Joaquim Pereira Balbao Neto
Thais Lemos Leonessa
Welson Donizete Florentino San-
tos
19/09
Camila de Faria castro Galão Fran-
ca
Celso Ricardo Martinelli
Mariana Moraes Souza
Tálita Caira Silva

20/09
Alexandre Trofini Deamo
Livia Fiorin
Tatiana Alessi Prieto
Helena Zanetti Moschiar
Rogerio Furlan
22/09
Isabel Pereira dos Santos
Gustavo Mendes Salgado
Mariane Moreira dos Santos
Maria Cristina Candelas Zuccolot-
to
Mônica Grandini Paiva
23/09
Alexandre Martinussi de Oliveira
24/09
Jacira Kerr Bullamah
Ana Julia de Castro Rosa
Leonardo Xavier de Almeida
25/09
Daniela Correia Grisi
Mateus Massaro Mourani
Nata Telles Alves
Raquel Cristina galati
26/09
Maria Lucia Silveira Araújo
Murilo Andrade Lemos
Nicole Barbosa Bettiol
Leonardo Xavier de Almeida
Livia Gabriela Verrissimo da Silva
27/09
Ricardo Negrão Lutti
28/09
Valeria Cristina de Souza Meira
29/09
Lucas Teixeira alonso
José Gilberto Martins Mondim
Nivaldo Vanni Filho
30/09
Cláudio Ricardo Pereira Faleiros
Felipe Boncompagni
Newton Barbosa Parra

ANIVERSARIANTES - SETEMBRO  DE 2023

Muitas felicidades, Saúde e paz, hoje e sempre!
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PRESSÃO
ALTA

Fonte: Dr. Roberto Yano
Dr. Roberto Yano é médico cardiologista e especialista em Estimulação Cardíaca Artificial pela Sociedade Brasileira de
Cirurgia Cardiovascular e AMB. Atualmente suas redes sociais, que traz a #amigosdocoracao, contam com um número
expressivo de seguidores. São mais de 2 milhões engajados e distribuídos nos canais do Facebook, Youtube e Instagram.

5 hábitos perigosos para
quem tem pressão alta

as paredes dos vasos sanguíneos, tornando-os mais es-
treitos e rígidos. Além disso, o tabagismo está associado
a um maior risco de doenças cardiovasculares e doenças
pulmonares graves. Parar de fumar é essencial para con-
trolar a pressão arterial e melhorar a saúde geral”.

3. Consumo excessivo de álcool: “O consumo
excessivo de álcool pode levar a um aumento da pres-
são arterial. Beber em excesso também pode contri-
buir para a obesidade e o ganho de peso, outro fator de
risco para a pressão alta” Afirma Dr. Roberto Yano.

4. Estresse crônico: “O estresse crônico eleva a
pressão arterial e contribui para o desenvolvimento da
hipertensão. Encontrar maneiras saudáveis de lidar com
o estresse, como a prática regular de exercícios físicos,
meditação, ou hobbies relaxantes, é essencial para con-
trolar a pressão arterial” alerta.

5. Sedentarismo: “A falta de atividade física regu-
lar está fortemente associada a um maior risco da ocor-
rência de pressão alta. Sendo assim, a prática de exer-
cícios ajuda a fortalecer o coração e melhora nossos
vasos sanguíneos, além de ajudar no controle do peso
corporal” aponta.

“Sempre é importante reforçar que a pressão alta é
uma condição crônica que requer acompanhamento
médico adequado e adesão ao tratamento que for pres-
crito” Alerta Dr. Roberto Yano.

pressão alta, também conhecida como hipertensão,
é uma condição crônica que afeta milhões de pesso-
as em todo o mundo, ela aumenta significativamen-
te o risco de doenças cardiovasculares, como ata-
ques cardíacos e derrames.

Para aqueles que sofrem de pressão alta, é essen-
cial adotar um estilo de vida saudável e evitar certos
hábitos que podem agravar a condição, como expli-
ca o médico e cardiologista Dr. Roberto Yano.“A pres-
são alta é o principal fator de risco para doenças cardi-
ovasculares. Só no Brasil 400 mil pessoas morrem to-
dos os anos em decorrência da hipertensão arterial.
Muito disso se deve aos maus hábitos de vida que os
brasileiros no geral costumam ter”.

Hábitos que você deve evitar
se tiver pressão alta

1. Consumo excessivo de sal: “O consumo ex-
cessivo de sal é um dos principais fatores que contribu-
em para a pressão alta, o sódio presente no sal, quando
em grandes quantidades, faz com que a pessoa retenha
mais líquido, aumentando o volume sanguíneo e colo-
cando mais pressão nas paredes das artérias. É reco-
mendado limitar o consumo de sal a menos de 5 gra-
mas por dia, o equivalente a uma colher de chá rasa”
Explica Dr. Roberto Yano.

2. Tabagismo: “Fumar não apenas aumenta tem-
porariamente a pressão arterial, mas também danifica

Segundo o médico e cardiologista Dr. Roberto Yano, a pressão alta aumenta o risco de
doenças cardiovasculares, mas alguns hábitos podem impulsionar esses efeitos negativos

A
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•INDICADOR •VENDA •LOCAÇÃO
Serviço de especialista, vender equipamento ou vender e alugar sala? Anuncie aqui.

ALUGO SALA
NO CENTRO

Sala completa,por período ou sala
exclusiva, ótima localização,

recepcionista das 7h30 às 8 horas.
Internet, telefonia e infra

estrutura.Vaga no estacionamento.
Área privativa para alimentacão.

Contato: Dra Cátia Martini
(16) 99160 9590

Instalação completa.
Consultório equipado com

cadeiras Dabi Atlante, equipo,
raio X, auctoclave, armário, etc.

Estacionamento.
Rua Rangel Pestana, 128

Tratar: Dra Rosane
(16) 99289 4257

VENDO
CONSULTÓRIO

ODONTOLÓGICO
 COMPLETO

 Espacço de  50m2 :  com sala
de recepção e  de espera com
banheiro, espaço do consultó-
rio, além de banheiro  privati-
vo, sala para  lanche, estoque
e escritório, todas equipadas
devidamente.
Consultório equipado com:
- cadeira Dabi Atlante Croma,
mocho, refletor reflex (dabi
atlante),  profi (Dabi Atlante),
ultrassom (Dabi Atlante), auto-
clave, aparelho Rx,  bomba vá-
cuo ciclone (Dabi atlante),  ne-
gatoscopio, com armarios
Haydee. -
Sala de arquivo - estoque,

plena em armários.
Pleno em ar condicionado,
esterilização e compressor.

Sala de apoio para lanche e  es-
critório com estrutura para tal.
Vaga garagem.  Fácil acesso,

INFORMAÇÕES
COM  EDUARDO

(16) 99209 9145

Informações: (16) 998811 6179

VENDO CONJUNTO COMERCIAL COM 3 SALAS
Vendo conjunto comercial composto de 3 salas para consultórios, com recepção, 2 banheiros e
uma copa. Todas as salas com potente ar condicionado, piso em porcelanato, luzes de LED,   amplas
janelas de vidro, proporcionando boa iluminação. São 85 m2, no Edifício Padre Euclides, na rua
Visconde Inhaúma, 490, sala 801. Centro. Ribeirão Preto.  Local movimentado e habitual para
pessoas que procuram esse tipo de serviço.

R. Dr. João Palma Guião, 715
Alto da Boa Vista

Fone 16 3635 6320

Dr. Artur Rocha Martini
CRO  43 329

Cátia Janjácomo Martini
CRO 8 8 615

Clínica Geral - Endodontia

Rua Rui Barbosa, 1296- Centro
Rib Preto-SP Fone (16) 3628 6330

ALUGO CONSULTÓRIO
ODONTOLÓGICO

Instalação completa.
Consultório equipado com

cadeiras Dabi Atlante, equipo,
raio X, auctoclave, armário, etc.

Estacionamento.
Rua Rangel Pestana, 128

Tratar: Dra Rosane
(16) 99289 4257

ALUGO CONSULTÓRIO
ODONTOLÓGICO



38 Setembro 2023- Revista APCD Ribeirão


